

Modèle de pratique de la Collection RAN

Nom de la pratique

Par « pratique » nous entendons une activité/méthode/outil utilisé actuellement ou par le passé par des professionnels et/ou membres de la communauté.

Conseils aux familles Hayat-Deutschland

Description

(maximum 300 mots)

Courte description de l'objectif de la pratique et de la méthode de travail utilisée. Notez que dans cette description, il doit être clair que la pratique est liée de manière explicite à la prévention et/ou lutte contre la radicalisation et/ou l'extrémisme violent. Cela signifie que les objectifs et/ou les activités/méthodes de la pratique doivent être liés à la prévention et la lutte contre la radicalisation et/ou l'extrémisme violent. Les pratiques dans lesquelles ce lien n'est pas évident ne peuvent figurer dans la Collection RAN.

Hayat (« vie » en turc et en arabe) - est le premier programme de soutien allemand destiné aux personnes impliquées dans des groupes salafistes radicaux ou engagées sur la voie du djihadisme violent, notamment celles qui partent pour la Syrie ou d'autres zones de combat. HAYAT s'adresse également aux proches des individus radicalisés.

Depuis janvier 2012, HAYAT est partenaire de l'Office fédéral allemand de l'immigration et des réfugiés (Bundesamt für Migration und Flüchtlinge, BAMF) qui a mis en place un service d'assistance téléphonique sur la radicalisation (« Beratungsstelle Radikalisierung »). Le service d'assistance téléphonique répond aux appels de parents et d'autres personnes concernées et permet de fournir une première évaluation avant de rediriger les appels vers des partenaires locaux, non gouvernementaux, tels qu'HAYAT.

Il est également possible de contacter directement HAYAT par courriel ou par téléphone. Lors du premier contact, les experts d'HAYAT effectueront une analyse et une évaluation des risques afin de déterminer les besoins en matière de conseil et de répondre aux premières questions les plus importantes : le proche court-il le danger de se radicaliser (de façon violente) ? Ou s'agit-il d'un cas inoffensif de conversion à l'Islam ?

Une fois que le conseiller a une vision claire de la situation, un processus de conseil individualisé et un plan étape par étape seront définis, comportant notamment des mesures visant à empêcher la radicalisation ou à mettre fin au processus et à l'inverser. Le processus de conseil intervient de manière systématique, il est adapté au contexte et axé sur la résolution du problème. Les services sont gratuits, confidentiels et disponibles en allemand, en arabe et en anglais.

	<p>Nous appuyant sur notre expérience et notre expertise, nous accompagnons les personnes qui ne veulent pas perdre leur parent ou leur proche radicalisé et essayons de le comprendre et de le faire revenir en arrière.</p> <p>Nous proposons des conseils, nous fournissons des contacts et nous sommes à l'écoute.</p> <p>Nous faisons une distinction entre une foi vécue pleinement et une idéologie fondée sur l'inégalité qui peut entraîner des violences et des actes de terrorisme.</p> <p>Nous contribuons à identifier les signes alarmants et les limites acceptables.</p> <p>Nous offrons de nouvelles perspectives et accompagnons les personnes aussi longtemps que nécessaire.</p> <p>Beaucoup de parents de personnes qui se rendent à l'étranger (par exemple en Syrie), qui s'y trouvent déjà ou qui sont rentrées dans leur pays d'origine se tournent vers HAYAT pour obtenir des conseils HAYAT a trois objectifs principaux :</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Tout mettre en œuvre pour que les individus décident volontairement de ne pas se rendre à l'étranger. 2. S'ils se trouvent déjà à l'étranger, les convaincre de cesser le combat et de revenir. 3. S'assurer que les individus qui rentrent dans leur pays d'origine retrouvent un environnement social sûr, positif et contrôlé.
Examiné par les pairs	Non
Principaux thèmes Veuillez <u>sélectionner</u> les deux thèmes clés qui correspondent le mieux à la pratique.	Extrémisme islamiste Combattants terroristes étrangers et leur famille
Public cible Veuillez <u>choisir</u> au moins un public cible correspondant le mieux à la pratique.	Familles Autorités Repentis
Couverture géographique Veuillez indiquer où la pratique a été/est mise en œuvre (pays, régions, villes).	Allemagne
Début de la pratique	2012

<p>Veillez indiquer quand (année) la pratique a été développée et mise en œuvre afin d'indiquer sa maturité. Si la pratique n'est plus active, veuillez indiquer quand elle a pris fin.</p>	
<p>Produits livrables</p> <p>Veillez indiquer si la pratique a débouché sur des réalisations concrètes, telles que (des liens vers) des manuels, modules de formation, vidéos.</p>	<p>Cette pratique a donné lieu à des nombreuses réalisations, par exemple des manuels, des formations, des articles universitaires, ainsi que des conseils en matière de politique, des réseaux etc.</p> <p>En coopération avec EXIT Germany, nous animons un institut de recherche d'orientation nationale et internationale ainsi que le Journal Exit Deutschland (JEX), une revue en accès libre sur la déradicalisation.</p> <p>Pour plus d'informations, voir www.hayat-deutschland.de</p>
<p>Faits et évaluation</p> <p>Courte description des <u>mesures de performance</u> de la pratique, comprenant</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. <u>des avis qualitatifs et des données quantitatives (statistiques)</u>, par exemple la mesure de la réussite de votre projet ou intervention. 2. <u>une évaluation et des avis</u>, y compris des enquêtes et/ou preuves empiriques. Par exemple, avez-vous procédé à une évaluation interne ou externe ? Avez-vous encouragé votre groupe cible à vous donner son avis ? 3. <u>un examen par des pairs</u> : quelles ont été les impressions du groupe de travail du RAN (éventuellement suite à une visite d'étude) concernant la pratique. <p>Veillez préciser les résultats de vos activités de surveillance et d'évaluation.</p>	<p>Entre avril 2016 et août 2017, le Centre de recherche d'Office fédéral de l'immigration et des réfugiés a évalué les services de conseil proposés par le centre de conseil « Radicalisation » du BAMF et ses quatre « partenaires de terrain » de la société civile aux personnes appartenant à l'environnement social d'individus (potentiellement) radicalisés.</p> <p>Les processus de conseil menés par ces acteurs et leur coopération mutuelle et avec le réseau au sens large ont été évalués au cours des cinq premières années d'existence du centre de conseil (1er janvier 2012 au 31 décembre 2016).</p> <p>Principaux résultats</p> <p>Le nombre de demandes de conseil provenant de la clinique locale (3 163 du 1er janvier 2012 au 31 décembre 2016) augmente régulièrement, tout comme le nombre de cas découlant des appels (854 pour la même période).</p> <p>Depuis la réception du cas au centre de conseil « Radicalisation » jusqu'à la fermeture du dossier chez les « partenaires sur site » de la société civile, les processus de soutien suivent des étapes pragmatiques. Chacune de ces étapes est basée sur une logique concrète d'action et d'impact ainsi que sur un suivi individuel et des objectifs à long terme.</p> <p>Ce champ d'action est de plus en plus professionnalisé. Cela a un effet positif sur la définition précise des domaines d'activité et la démarcation des responsabilités des différents acteurs du réseau.</p> <p>Situé à l'interface entre les acteurs officiels et de la société civile concernés, le centre de conseil « Radicalisation » stimule le traitement des thèmes concernés et amorce des processus d'importance supranationale (p. ex. échanges et coordination concernant les nouveaux développements).</p> <p>Au-delà de l'analyse initiale des différents cas et de leur transfert vers des structures de conseil locales, il constitue la base indispensable pour poursuivre la structuration, le pilotage, la coordination, le réseautage, le transfert de connaissances et le</p>

	<p>développement de compétences dans la totalité du réseau.</p> <p>Le rapport de recherche 31 traite de concepts centraux tels que la « radicalisation », la déradicalisation et la « norme ». Il reprend les termes de « meilleure pratique » et de « succès » et présente le système normalisé mis au point pendant l'évaluation. Il pose les bases d'une future analyse d'impact complète.</p> <p>Rapport : https://hayat-deutschland.de/hayat/?c=evaluation</p>
<p>Durabilité et transférabilité (200 mots maximum)</p> <p>Courte description de la pérennité et de la transférabilité de la pratique, notamment des informations sur ses coûts. <u>Veillez préciser quels éléments sont transférables et comment.</u></p>	<p>La méthode de travail de HAYAT-Allemagne est transposable. Néanmoins, sa mise en œuvre et sa conception, en particulier, doivent être adaptées aux conditions locales et régionales. D'autre part, la taille du groupe cible présentant un potentiel besoin de conseil doit être évaluée et les mesures et mises en œuvre doivent être adaptées en conséquence.</p>
<p>Présentation et discussion lors d'une réunion du RAN</p> <p>Notez que pour figurer dans la Collection, la pratique doit de préférence être désignée lors d'une réunion du RAN. Indiquez le nom du groupe de travail/événement du RAN, la date, le lieu et l'objet de la réunion.</p>	<p>HAYAT a été présentée lors de plusieurs réunions du groupe de travail RAN INT/EXT et à l'occasion de la conférence des villes du RAN.</p>
<p>Liens avec d'autres initiatives ou financements de l'UE (100 mots maximum)</p> <p>Indiquez comment votre projet a été financé, si votre pratique est liée à d'autres initiatives ou projets de l'UE ET indiquez clairement s'il est (co)financé par l'UE et, si c'est le cas, par quels fonds. Exemples : Erasmus +, Fonds pour la</p>	



<p>sécurité intérieure (FSI), Fonds social européen (FSE), Horizon 2020, etc.</p>	
<p>Organisation (Insérez une description de 100 mots maximum et sélectionnez le type d'organisation)</p> <p>Décrivez brièvement l'organisation à l'origine de cette pratique, notamment son statut légal, p.ex. ONG, organisme de l'État, société limité, organisation caritative, etc.</p>	<p>Société ZDK pour une culture démocratique</p> <p>Dans toute l'Allemagne, la société ZDK pour une culture démocratique défend les valeurs fondamentales de la liberté et de la dignité. Nos projets doivent permettre de sensibiliser et de prévenir les citoyens contre la violence et l'extrémisme. Nous luttons contre les mouvements terroristes et radicaux opposés aux libertés et droits humains fondamentaux, tels que l'extrême-droite et l'islamisme.</p> <p>Notre mission est de promouvoir l'idée d'une démocratie libérale, démocratique, humaine et inclusive.</p> <p>La société ZDK pour une culture démocratique a été créée en 2003, à partir du Centre pour une culture démocratique (ZDK) qui avait été créé à Berlin en 1997. La société est dirigée par le Dr Bernd Wagner, diplômé en criminologie.</p> <p>Type d'organisation : ONG</p>
<p>Pays d'origine</p> <p>Pays dans lequel la pratique est utilisée.</p>	<p>Allemagne</p>
<p>Contacts</p> <p>Veuillez préciser les coordonnées de la personne à contacter dans l'organisation, notamment son nom et son adresse e-mail.</p>	<p>Adresse : ZDK Gesellschaft Demokratische Kultur gGmbH Ebertystr. 46 10249 Berlin Personne à contacter : Julia Berczyk Courriel : julia.berczyk@hayat-deutschland.de Téléphone : 01577/ 8820645 Site Web : www.hayat-deutschland.de</p>
<p>Dernière mise à jour (année)</p>	<p>2020</p>